

Publicité

Actualité | Religion

## Explication

# Qu'est-ce que l'Institut de théologie orthodoxe Saint-Serge qui fête ses 100 ans ?

Par **Gilles Donada**

Publié le 28 novembre 2025 à 18h45

Lecture : 2 min

Article réservé à nos abonnés.



L'église Saint-Serge, à Paris, est voisine de l'Institut de théologie orthodoxe éponyme, fondé en 1925. / Daniel Fouray / Ouest France/MaxPPP

## LACROIX

rayonnement de l'orthodoxie en France et en Occident.

Offrir l'article



L'Institut de théologie orthodoxe Saint-Serge, situé près du parc des Buttes-Chaumont, dans le nord-est de Paris, est « *une pépinière spirituelle et culturelle (d'où) sont sortis des centaines de pasteurs et de laïcs théologiens, servant dans la plupart des pays où existent des communautés orthodoxes* ».

Dans son discours d'ouverture du colloque, qui célèbre, du 27 au 29 novembre, le centième anniversaire de l'Institut, le doyen Michel Stavrou a rappelé le rôle décisif de ce haut lieu de l'orthodoxie. Il a renouvelé « *en profondeur la théologie orthodoxe* » et l'a « *rendue accessible au monde occidental* ».

Jeux

## L'espace jeux s'enrichit !

**Sudokus, Mots croisés, Mots coupés, Quiz...** que vous soyez amateurs de logique, passionnés de vocabulaire ou désireux d'enrichir votre culture générale, offrez-vous un moment de détente et de réflexion.

Je joue

À lire aussi

[Au Phanar, cœur de l'orthodoxie mondiale : « L'élection de Léon XIV est un signe d'espoir »](#)

Fondé par le métropolite Euloge (1868-1946) et des intellectuels russes, fuyant la révolution bolchevique, l'Institut est devenu un lieu de formation orthodoxe, marqué par une « *liberté dans la recherche théologique* », fidèle à la Tradition mais affranchi, dans une France laïque, de « *siècles d'allégeance* » à l'État impérial russe.

## Un institut qui a abrité des « géants »

## LA CROIX

Boulgakov, figure fondatrice de l'Institut, dit « *avoir trouvé ses grandes intuitions liturgiques dans le calice eucharistique* », rappelle Michel Stavrou.

### À lire aussi

[Premières rencontres monastiques orthodoxes en France : « Différentes formes mais un même esprit »](#)



L'Institut a abrité des « *géants* » – l'expression est revenue à plusieurs reprises dans les interventions. Qu'on pense, au XXe siècle, à des figures comme le père [Boris Bobrinski](#), à Nicolas Lossky et [Olivier Clément](#). « *Des passeurs* », au sens étymologique du mot « *Pâques* », selon le philosophe Bertrand Vergely, qui ont pratiqué des ouvertures décisives en matière de « *théologie* », de lien à « *l'université* » et de réflexion sur la « *postmodernité* ».

L'enseignement vise à faire passer les fidèles d'un « *piétisme individualiste* » à une participation plus active. La traduction de la liturgie en langue vernaculaire, la redécouverte des offices et la pratique plus régulière de la communion les a « *appelés à être attentifs, à comprendre ce qui se dit et se fait, à dialoguer par son "amen" avec celui qui préside* », résume Michel Stavrou.

### À lire aussi

[Léon XIV en Turquie : que représente le Phanar, le « mini-Vatican » orthodoxe où le pape doit se rendre ?](#)



L'œcuménisme fait partie de l'ADN de l'Institut Saint-Serge, qui a établi dès ses débuts des liens étroits avec les Églises protestantes, anglicane puis catholique après le [concile Vatican II](#) (1962-1965), auquel des théologiens de l'Institut ont participé comme observateurs. Saint-Serge a notamment collaboré avec l'Institut catholique de Paris et l'Institut protestant de théologie pour coanimer le nouvel Institut supérieur d'études œcuméniques. Certains de ses membres ont participé à la *Traduction œcuménique de la Bible*.

## Près de 90 étudiants

Un « *œcuménisme pratique* » s'est manifesté à plusieurs reprises sur le plan matériel. La viabilité économique de l'Institut demeure, depuis sa création, « *fragile* » car il ne vit que de dons et des frais d'inscription des étudiants.

## LACROIX

centaine d'étudiants en France et dans le monde. Signe d'un intérêt renouvelé pour l'orthodoxie, une centaine de personnes, de toutes confessions chrétiennes, participent aux cursus grand public qui abordent les fondamentaux de l'orthodoxie, la pastorale et la catéchèse.

### À lire aussi

[En Amérique du Nord, un étonnant « réveil spirituel » autour de l'orthodoxie](#)



Le philosophe Bertrand Vergely rappelle combien le dialogue entre l'intelligence et la foi renvoie toujours à une réalité intérieure. « *Quand on aborde les choses sous l'angle de l'esprit*, dit-il, *il n'est plus question de Dieu comme Dieu extérieur mais des réalités divines et célestes comme réalisations intérieures. À ce stade, on n'est plus enseigné par des maîtres extérieurs, mais par le maître intérieur, en l'occurrence le Christ en nous.* »

Orthodoxie

Religion et spiritualité

Paris

### À lire aussi sur Orthodoxie

**Voyage de Léon XIV : « Nicée 2025 pourrait être un tournant dans l'histoire de l'Église »**



Par Carol Saba

1 déc. • **Opinion**

**Léon XIV en Turquie : sur les rives d'Iznik, récit de la prière des Églises pour les 1 700 ans du concile de Nicée**



28 nov. • **Reportage**

**Léon XIV en Turquie : que représente le Phanar, le « mini-Vatican » orthodoxe où le pape doit se rendre ?**



28 nov. • **Explication**

**« Marie corédemptrice » : « Ce texte du Vatican est une avancée significative pour l'unité des chrétiens »**



Par Julija Naett-Vidovic